

**Aprendizajes del Foro Justicia y Seguridad**  
**Guanajuato, Gto.**  
**10 agosto de 2023**  
**Número de participantes: 61**

Este Foro se llevó a cabo en la Universidad de León sede Guanajuato con la participación de 61 participantes. A continuación, los principales aportes de los asistentes para el diagnóstico y la agenda nacional de paz, los cuales se unen a los aprendizajes de otros foros para comprender la realidad del país y por dónde están las sensibilidades de las comunidades.

1. Recomendaciones para la Agenda Nacional de Paz

<b>Temática</b>	<b>Aportes para el diagnóstico</b>	<b>Aportes para la agenda</b>
Reconstrucción del Tejido Social	<p>Es necesario reaprender ciertas formas de convivencia, así como comprender la violencia desde sus orígenes, contexto social, económico y sistémico.</p> <p>Se encontró que se pueden disminuir los índices de violencia y drogadicción en comunidades o sectores con jóvenes en situaciones de vulnerabilidad, canalizando a estos en actividades recreativas, culturales o deportivas que les den sentido de pertenencia.</p>	<p>A través de la educación hacer conciencia colectiva de la problemática y mediante la acción la construcción del tejido social.</p> <p>Fomentar talleres para desplazar paradigmas de violencias masculinas.</p> <p>Creación de programas de apoyo a jóvenes en situaciones de vulnerabilidad de la mano de las sociedades organizadas, la iniciativa privada y gobierno, sin que estos programas tengan algún fin partidista.</p>
Mediadores	<p>Se ha detectado falta de voluntad política por parte de los gobiernos locales para la implementación de programas sociales, privilegiando los programas que aportan beneficios económicos sobre los que representan un beneficio directo para la ciudadanía.</p>	<p>Creación de entidades con la participación de la sociedad organizada, no organizada, gobierno y la iniciativa privada para la construcción de programas que aporten a la reconstrucción del tejido social, la seguridad ciudadana.</p>
Policías municipales	<p>Se identifican altas tasas de violencia y hostigamiento de los elementos policiales al interior de las corporaciones. Esto les provoca depresión y propensión a tener conductas de riesgo.</p>	<p>Garantizar una formación íntegra.</p> <p>Dignificar su equipamiento, lugar de trabajo y jornadas justas bien remuneradas.</p>

	<p>La carga de horarios suele ser excesiva.</p> <p>Se detecta falta de profesionalización en los elementos.</p> <p>El equipamiento y lugar de trabajo no suele ser el adecuado.</p> <p>La ciudadanía tiene desconfianza y mala percepción de los policías.</p>	<p>Asegurar su profesionalización desarrollando sus competencias técnicas, institucionales, competencias blandas.</p> <p>Formar elementos con un enfoque de policía de proximidad, conocimiento de los D.H. y con perspectiva de género.</p>
Fiscalías Estatales	<p>En los municipios pequeños es común la falta de denuncia, principalmente de temas de violencia de género por considerar que el proceso es largo, burocrático y en algunas ocasiones resulta confuso identificar cuales son las entidades a las cuales se pueden acercar para hacerlo.</p> <p>Se comentó que en alguna ocasiones, los centros de atención a emergencias suelen minimizar o ignorar los casos de denuncia repetitiva por considerar que la persona violentada no colabora del todo en el seguimiento con la personas que ejerce la violencia.</p>	<p>Creación de centros de atención inmediata a víctimas principalmente en zonas vulnerables que sean fácilmente identificables y donde se les pueda atender de manera integral.</p>
Poder Judicial		
Cárceles		<p>Debe cobrar un papel importante la ejecución de programas colaborativos entre el gobierno, sociedad organizada e iniciativa privada para el acompañamiento a las personas en situación de prisión que ayuden a su reinserción social.</p>
Otro		<p><b>IMPORTANTE:</b> Este esfuerzo que han venido imprimiendo las diversas OSC's que han colaborado en este esfuerzo, no puede verse atomizado con la creación de una RED, la experiencia</p>

		<p>nos dicta que tiende a disolverse ante la poca fuerza (micro esfuerzos, macro desorganizados). Se propone la creación de una figura nacional (OSC' de cobertura total) que cuente con capitulados en las entidades federativas. (Ejemplo, el colectivo de mujeres 50+1)</p>
--	--	--